

**PENGUNAAN MEDIA POWERPOINT SEBAGAI UPAYA
PENINGKATAN MOTIVASI BELAJAR SISWA PADA MATA
PELAJARAN AL QUR'AN HADITS DI MAN BANGKALAN**

SKRIPSI

OLEH :

MAHSUS

NIM. D01216017



PROGRAM STUDI PENDIDIKAN AGAMA ISLAM

FAKULTAS TARBIYAH DAN KEGURUAN

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL

SURABAYA

2021

PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan dibawah ini:

NAMA : MAHSUS

NIM : D01216017

JUDUL : PENGGUNAAN MEDIA POWERPOINT SEBAGAI UPAYA
PENINGKATAN MOTIVASI BELAJAR SISWA PADA MATA
PELAJARAN AL QUR'AN HADITS DI MAN BANGKALAN

Dengan ini menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 13 Januari 2021

Yang menyatakan,



MAHSUS

LEMBAR PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi Oleh:

NAMA : MAHSUS

NIM : D01216017

JUDUL : PENGGUNAAN MEDIA POWERPOINT SEBAGAI
UPAYA PENINGKATAN MOTIVASI BELAJAR SISWA
PADA MATA PELAJARAN AL QUR'AN HADITS DI
MAN BANGKALAN

Telah diperiksa dan dipersetujui untuk diujikan.

Surabaya, 13 Januari 2021

Pembimbing I,



H. Moh. Faizin, S.Ag, M.Pd.
NIP. 197208152005011004

Pembimbing II



Dr. H. Ahmad Zaini, MA
NIP. 197005121995031002

PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Mahsus ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji Skripsi.
Fakultas Tarbiyah dan Keguruan, Universitas Islam Negeri Sunan Ampel
Surabaya

Surabaya, 13 Januari 2021

Dekan,



Prof. Dr. H. Ali Mas'ud, M.Ag, M.Pd.I

NIP. 196301231993031002

Penguji I,

M. Bahri Mustofa, M.Pd.I, M.Pd

NIP. 197307222005011005

Penguji II.

Dr. H. Mohammad Thohir, S.Ag, M.Pd

NIP. 197407251998031001

Penguji III,

H. Moh. Faizin, S.Ag, M.Pd.

NIP. 197208152005011004

Penguji IV,

Dr. H. Ahmad Zaini, MA,

NIP. 197005121995031002



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : MAHSUS
NIM : D01216017
Fakultas/Jurusan : TARBIYAH DAN KEGURUAN/ PENDIDIKAN ISLAM
E-mail address : mahsus007@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

PENGGUNAAN MEDIA POWERPOINT SEBAGAI UPAYA PENINGKATAN MOTIVASI BELAJAR SISWA PADA MATA PELAJARAN AL QUR'AN HADITS DI MAN BANGKALAN

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 13 Januari 2021
Peneliti

Mahsus

antaranya adalah faktor motivasi yang berfungsi sebagai usaha dalam pencapaian prestasi. Biasanya seseorang melakukan suatu usaha karena adanya motivasi. Adanya motivasi yang baik dalam proses belajar akan mendapatkan hasil yang baik pula. Dengan kata lain, jika ada usaha yang tekun serta di landasi motivasi yang kuat, maka seseorang yang belajar akan dapat melahirkan prestasi yang baik. Artinya intensitas motivasi siswa akan sangat menentukan tingkat pencapaian prestasinya dalam belajar. motivasi belajar adalah suatu daya (kekuatan) yang sangat penting dan harus ada pada diri siswa untuk mengaktifkan kegiatan belajar, demi kelangsungan kegiatan belajar, untuk mencapai tujuan yang di kehendaki (prestasi belajar).

Alasan peneliti mengabil judul ini karena pembelajaran Al-Qur'an Hadits kurang efektif menggunakan metode ceramah. Oleh karena itu, dalam skripsi ini peneliti ingin mengamati dan meneliti bagaimana efektivitas penggunaan media power point dalam meningkatkan motivasi belajar siswa pelajaran Al-Qur'an Hadits di MAN Bangkalan dan juga pelajaran Al-Qur'an Hadits merupakan pelajaran yang berisi tentang materi penting untuk diamalkan dalam kehidupan sehari-hari. Agar proses pembelajaran berlangsung dengan baik, maka guru dituntut mampu menggunakan media power point yang tepat dalam proses pembelajaran, keberadaan media power point dalam pembelajaran Al-Qur'an Hadits di harapkan meningkatkan motivasi belajar siswa di MAN Bangkalan.

Sesuai dengan hasil observasi di MAN Bangkalan, di mana proses pembelajaran materi Al Qur'an Hadits tidak hanya dilakukan dengan metode

- a. *Sensory mode* : alat indera yang didorong oleh pesan-pesan pembelajaran (mata, telinga, dan sebagainya)
- b. *Channel of communication*: alat indera yang digunakan dalam suatu komunikasi (visual, auditori, alat peraba, kinestetik, alat penciuman, dan sebagainya)
- c. *Type of stimulus*: peralatan tapi bukan mekanisme komunikasi, yaitu kata-kata lisan (suara asli atau rekaman), penyajian kata (yang ditulis dalam buku atau yang masih tertulis di papan tulis), gambar bergerak (video atau film)

Dengan demikian dapat disimpulkan bahwa media adalah perantara atau alat bantu yang dapat digunakan oleh guru atau tenaga pendidik dalam proses pembelajaran. Keberadaan media berguna dalam proses penyampaian pesan dari sumber pesan kepada penerima pesan. Media pembelajaran juga diartikan sebagai peralatan fisik apa saja (bahan cetak, teks, objek nyata, audio, visual, video, internet, dan berbagai media interaktif yang menggunakan DVD dan CD Rom) yang di desain secara terencana dan sistematis untuk menyampaikan pesan-pesan pembelajaran dengan maksud menciptakan kondisi belajar yang efektif dan efisien.

Program aplikasi presentasi yang populer dan paling banyak digunakan untuk berbagai kepentingan presentasi baik dalam presentasi pembelajaran, presentasi produk, presentasi seminar, *meeting*, dan sebagainya adalah pengertian dari *Microsoft PowerPoint*. Menurut Asyhar

- b. Media pembelajaran power point merupakan fungsi integral dari keseluruhan proses pembelajaran. Hal ini mengandung pengertian bahwa media pembelajaran sebagai salah satu komponen yang tidak berdiri sendiri tetapi saling berhubungan dengan komponen yang lainnya dalam rangka menciptakan situasi belajar yang di harapkan
- c. Media pembelajaran dalam penggunaannya harus relevan dengan komponen yang ingin dicapai dan pembelajaran itu sendiri. Fungsi ini mengandung makna bahwa penggunaan media dalam pembelajaran harus selalu melihat kepada kompetensi dan bahan ajar
- d. Media pembelajaran bukan berfungsi sebagai hiburan. Dengan demikian tidak di perkenankan menggunakannya hanya sekedar untuk permainan atau memancing perhatian pesert didik semata
- e. Media pembelajaran bisa berfungsi untuk mempercepat proses belajar. Fungsi ini mengandung arti bahwa dengan media pembelajaran peserta didik dapat menangkap tujuan dan bahan ajar lebih mudah dan lebih cepat
- f. Media pembelajaran berfungsi untuk meningkatkan kualitas proses pembelajaran. Pada umumnya hasil belajar peserta didik dengan menggunakan media pembelajaran akan lebih lama mengendap sehingga kualitas pembelajaran memiliki kualitas yang tinggi.
- g. Media pembelajaran meletakkan dasar-dasar yang konkrit untuk berfikir. Oleh karena itu dapat mengurangi adanya penyakit Verbalisme.

mengelola interaksi belajar mengajar; (7) menilai prestasi siswa untuk kepentingan pengajaran; (8) mengenal fungsi dan program bimbingan dan penyulihan; (9) mengenal dan menyelenggarakan administrasi sekolah; (10) mengenal prinsip-prinsip dan menafsirkan hasil hasil penelitian pendidikan guna kepentingan pengajaran.

Kedua, faktor orang tua. Faktor orang tua dalam keluarga sangat menentukan juga karena mereka adalah mitra para guru dalam bekerja bersama-sama untuk tujuan tersebut. Orang tua tidak cukup puas hanya menyerahkan urusan dan tanggung jawab ini pada guru.

Ketiga, faktor lingkungan masyarakat. Faktor lingkungan masyarakat tempat berdomisili siswa menjadi unsur yang turut di pertimbangkan dalam proses pembentukan motivasi siswa, karena siswa juga adalah bagian ataupun warga dari suatu masyarakat.

Menurut Anni ada enam faktor yang mempengaruhi motivasi belajar yaitu: Pertama, sikap. Sikap memiliki pengaruh kuat terhadap perilaku dan belajar siswa karena sikap itu membantu siswa dalam merasakan dunianya dan memberikan pedoman kepada perilaku yang dapat membantu dalam menjelaskan dunianya. Sikap juga akan membantu seseorang merasa aman di suatu lingkungan yang pada mulanya tampak asing. Sikap akan memberikan pedoman dan peluang kepada seseorang untuk mereaksi secara lebih otomatis. Sikap merupakan produk dari kegiatan belajar.

Kedua, kebutuhan. Kebutuhan merupakan kondisi yang di alami oleh individu sebagai kekuatan internal yang memandu siswa untuk mencapai

tujuan. Semakin kuat seseorang merasakan kebutuhan, semakin besar peluangnya untuk mengatasi perasaan yang menekan di dalam memenuhi kebutuhannya. Apabila siswa membutuhkan atau menginginkan sesuatu untuk di pelajari, mereka cenderung sangat termotivasi.

Ketiga, rangsangan. Rangsangan merupakan perubahan di dalam persepsi atau pengalaman dengan lingkungan yang membuat seseorang bersifat aktif. Stimulus yang unik akan menarik perhatian setiap orang dan cenderung mempertahankan keterlibatan diri secara aktif terhadap stimulus tersebut. Rangsangan secara langsung membantu memenuhi kebutuhan belajar siswa. Apabila siswa tidak memperhatikan pembelajaran, maka sedikit sekali belajar akan terjadi pada diri siswa tersebut.

Keempat, afeksi. Konsep afeksi berkaitan dengan pengalaman emosional kecemasan, kepedulian, dan pemikiran dari individu atau kelompok pada waktu belajar. Siswa merasakan sesuatu saat belajar dan emosi siswa tersebut dapat memotivasi perilakunya kepada tujuan. Afeksi dapat menjadi motivator intrinsik. Apabila emosi bersifat positif pada waktu kegiatan belajar berlangsung, dan emosi mampu mendorong siswa untuk belajar keras. Integritas emosi dan berpikir siswa itu dapat mempengaruhi motivasi belajar dan menjadi kekuatan terpadu yang positif, sehingga akan menimbulkan kegiatan belajar yang efektif.

Kelima, kompetensi. Dalam situasi pembelajaran rasa kompetensi pada diri siswa itu akan timbul apabila menyadari bahwa pengetahuan atau kompetensi yang di peroleh telah memenuhi standar yang di tentukan.

Apabila siswa mengetahui bahwa dia merasa mampu terhadap yang telah di pelajari, maka dia akan merasa percaya diri. Hubungan antara kompetensi dan kepercayaan diri adalah saling melengkapi. Kompetensi memberikan peluang kepada kepercayaan diri untuk berkembang, dan memberikan dukungan emosional terhadap usaha tertentu dalam menguasai keterampilan dan pengetahuan baru. Perolehan kompeten dari belajar baru itu selanjutnya menunjang kepercayaan diri, yang selanjutnya dapat menjadi faktor pendukung dan motivasi belajar yang lebih luas.

Keenam, penguatan. Penguatan merupakan peristiwa yang mempertahankan atau meningkatkan kemungkinan respon. Penggunaan peristiwa penguatan yang efektif, seperti penghargaan terhadap hasil karya siswa, pujian, penghargaan sosial, dan perhatian, dinyatakan sebagai variabel penting di dalam perancangan pembelajaran.

5. Ciri-ciri siswa yang memiliki motivasi belajar

Ciri-ciri siswa yang memiliki motivasi belajar diklasifikasikan sebagai berikut:

a. Adanya hasrat dan keinginan berhasil

Hasrat dan keinginan untuk berhasil dalam belajar dan dalam kehidupan sehari-hari pada umumnya disebut motif berprestasi, yaitu motif untuk berhasil dalam melakukan suatu tugas dan pekerjaan atau motif untuk memperoleh kesempurnaan. Motif semacam ini merupakan unsur kepribadian dan perilaku manusia, sesuatu yang berasal dari “dalam” diri manusia yang bersangkutan.

c. Fasilitas, Sarana dan Prasarana MAN Bangkalan

No	Nama/Jenis Sarana	Keterangan
1	Tanah lokasi bangunan	10.402 m ²
2	Ruang kelas	34 ruangan (19 lokal dilantai 2) tingkat
3	Ruang administrasi	1 ruangan
4	Laboratorium IPA	1 ruangan
5	Lab. Komputer	3 bangunan (2 di lantai atas)
6	Peralatan keterampilan servis elektro	1 set
7	Peralatan keterampilan servis sepeda motor	1 set, dilengkapi lima sepeda motor praktik dan 1 sepeda motor baru BEAT SPORTY CW Putih Merah (X 1 B 02 N 04 LO)
8	Peralatan keterampilan tata busana	26 mesin jahit dan mesin obras 2 unit
9	Perpustakaan	1 ruangan
10	Kendaraan	1 kendaraan roda empat
11	Musholla	2 bangunan
12	Kantin	2 bangunan
13	KOPSIS	1 ruangan
14	Perumahan Pesuruh	2 bangunan

15	Pos SATPAM	1 bangunan
16	BP	1 ruangan
17	Ruang Musik	1 ruangan
18	OSIS	1 ruangan
19	Dharma Wanita/Olah Raga	1 ruangan
20	Keterampilan Tata Busana	1 ruangan
21	Pos SATPAM	1 bangunan
22	Multimedia	1 bangunan
23	Aula	1 bangunan
24	Asrama	1 bangunan
25	Lab. Bahasa	2 bangunan
26	Lab. IPS	1 bangunan (Lantai atas)

d. Sturktur Organisasi



e. Personalia Madrasah

No	Nama	Tpt/tgl/lahir	Keahlian	Ijasah Terakhir	Ket.
1	Drs.H. Moh.Ali Wafa , M.Pd.I	Bangkalan, 03-09-1966	Al qur'an Hadits	S-2 Unisma	ASN
2	Dra.R. Agustin Firgiani MH	Bangkalan 27-08-1964	PPKN	S.2	ASN
3	Suaib Arsyad,S.Ag.M.PdI	Bima,	Fiqih	S-2 unsuri	ASN

No	Nama	Tpt/tgl/lahir	Keahlian	Ijasah Terakhir	Ket.
		31-12-1960			
4	Drs. Zainal Fatah,M.Si	Bangkalan, 23-04-1965	Fisika	S – 2	ASN
5	Hj. Aisyah Fidhiyah.M.Pd	Bangkalan, 14-02-1971	Fisika	S-2 unisma	ASN
6	Dra.Kristijana	Bangkalan, 09-03-1964	Ket.Elektro	S-1 IKIP	ASN
7	Drs. H. Jauzi, MA	Bangkalan, 23-10-1969	Bhs. Arab	S-2 Stain	ASN
8	Dra. Lilik Astuti,M.Pd	Bangkalan, 11-01-1967	B. Indonesia	S - 2	ASN
9	Drs. Rofii	Bangkalan, 18-05-1963	Ekonomi	S.1 IKIP	ASN
10	Dra.Hj.Juhariyah,M,s.i.	Bangkalan, 29-07-1968	Ketr. Busana	S-2	ASN
11	Nurul Niza'ah.S.Pd, M.Si	Sidoarjo 11-08-1972	Ketr. Busana	S-2 UWP	ASN
12	Ernawatiningsih, S.Pd, M.Si	Bangkalan, 12-08-1969	Biologi	S-2	ASN
13	Dra.Hj. Siti Saadah.M.PdI	Sumenep 25-08-1970	Aqidah	S-2 Unsuri	ASN

No	Nama	Tpt/tgl/lahir	Keahlian	Ijasah Terakhir	Ket.
14	Zaini, S.Pd	Sampang 10-02-1974	Ketr.Motor	S-1 IKIP	ASN
15	Dra. Asmaniyah. M.Si	Bangkalan 01-10-1967	Biologi	S – 2 UWP	ASN
16	Aminatus Salamah, M.Pd	Surabaya 10-08-1974	Matematika	S-2	ASN
17	Sohib, S.Pd	Bangkalan, 05-07-1967	Matematika	S-1 IKIP	ASN
18	Mohammad Wasil, S.Ag,M.Si	Sampang 25-03-1973	Bahasa Arab	S-2 UII Yogyakarta	ASN
19	Mohammad Abusiri,S.Pd,M.Si	Bangkalan 15-05-1976	Penjaskes	S-2 UWP	ASN
20	Siti Nurhayatiningsih.M.PdI	Bangkalan, 06-04-1974	Bhs. Arab	S-1 IAIN	ASN
21	H. Hasan, S,Ag. M.PdI	Bangkalan, 04-08-1971	Bhs.Arab	S.2 Unsuri	ASN
22	Elok Lokawati,S.Pd, M.Si	Bangkalan, 05-01-1974	Biologi	S-2	ASN
23	Muzayyaroh, SE	Bangkalan, 05-08-1975	Ekonomi	S.1 Undar	ASN

No	Nama	Tpt/tgl/lahir	Keahlian	Ijasah Terakhir	Ket.
24	Ach. Faruk. S.Pd, M.Si	Sampang 12-12-1976	Geografi	S-2 UWP	ASN
25	Sufiyah, M.Pd	Bangkalan, 01-06-1979	Fisika	S-2 Unesa	ASN
26	Nurhidayati, S.Pd	Bangkalan, 06-06-1981	Kimia	S-1 Unesa	ASN
27	Hj. Noor Fianti Rosalina, SS	Bangkalan, 24-01-1982	Bhs.Inggris	S-2 UNESA	ASN
28	Imam Ghozali, S.Ag	Bangkalan, 09-05-1975	Quridits	S - 2	ASN
29	HJ. Dian Kurniawati,S.Pd	Bangkalan, 08-03-1971	Bhs. Jerman	S-1 FKIP	ASN
30	Siti Jaziroh,S.Pd	Bangkalan 10-09-1971	Antropologi	S-2	ASN
31	Mashudi Mahfud,SS	Bangkalan, 19-02-1978	Bhs. Arab	S-1 Stain	ASN
32	Drs. Darmawan Sucipto	Bangkalan, 01-09-1965	Ekonomi	S-1 IKIP	ASN
33	Nur Rissiyani, S.Pd	Bangkalan, 11-09-1977	PPKN	S-1 UNM	ASN

No	Nama	Tpt/tgl/lahir	Keahlian	Ijasah Terakhir	Ket.
34	Mahfud, S.Pd.	Bangkalan, 04-05-1972	Olahraga	S-1 IKIP	ASN
35	Nazu'ah Mazayyanah,S.Ag	Bangkalan, 23-02-1972	Bhs.Arab	S-1 IAIN	ASN
36	Drs. Moh. Amin	Bangkalan, 06-07-1961	Ekonomi	S – 2	ASN
37	Abdul Wahed, S.Pd	Bangkalan, 11-09-1982	Bhs.Ingggris	S-1 IKIP	ASN
38	Suliha, S.Pd	Bangkalan, 18-12-1971	Psykologi	S-1 IKIP	ASN
39	Nurhayati, S.Pd	Bangkalan, 19-03-1974	Bhs & Sastra	S-1 IKIP	ASN
40	Nur Amin, S.PdI	Bangkalan 07-12-1979	PAI	S-1 STAIA	ASN
41	Nursiyah, S.Pd	Bangkalan, 22-12-1976	IPA	S-1 UN	ASN
42	Mas'udah,S.Pd	Bangkalan, 28-08-1982	Bhs.Indo	S-1 Unisma	ASN
43	Amie Mahiroh, SS	Bangkalan 28-02-1977	Sej.Nas Tata Negara	S-1 Unej	ASN

No	Nama	Tpt/tgl/lahir	Keahlian	Ijasah Terakhir	Ket.
44	Elly Rosalina, S.Pd	Bangkalan, 30-12-1981	Bhs. Inggris	S-1 UM	ASN
45	Abdul Muiz, M.Pd	Bangkalan, 22-03-1982	Matematika	S-2 UNESA	ASN
46	Halimatus Sakdiyah, S.Pd	Bangkalan 24-09-1970	Sosiologi	S-1 STKIP	ASN
47	Happy Capricorn, S.Ip	Trenggalek 22-12-1970	Sosiologi	S-1 STKIP	ASN
48	Aziz Khoirul Umam, S.Pd	Ngawi 3-08-1987	Bahasa Indonesia	S – 1	CAS N
49	Lyla Atikah Hana, S.Si	Jombang 4-09-1995	Matematika	S – 1	CAS N
50	Randy Setiawan, S.Pd	Ambon 4 - 10 - 1994	Matematika	S – 1	C ASN
51	Nurul Arifin, S.Pd	Sampang 15- 12 - 1988	Sejarah Indonesia	S – 1	CAS N
52		Ponorogo	Sejarah	S – 1	

No	Nama	Tpt/tgl/lahir	Keahlian	Ijasah Terakhir	Ket.
	Eka Pratama Enggaryanto, S.Pd	19-03 - 1987			CAS N
53	Qosim Abdullah, S.Pd.I	Bangkalan 15-03-1991	PAI	S.1 UINSA	CAN S
54	Bustanul Cahya R,S.Kom	Trenggalek 05-09-1980	T I K	S.1 STIKOM	GBP NS
55	Herlina Yulianti,S.Pd	Bangkalan, 23-07-1984	Bhs.Indo	S.1 Unesa	GBP NS
56	Henny Dian F, S.Pd	Pamekasan 20-02-1980	Geografi	S.1 Unesa	GBP NS
57	Cicik Luciana, ST	Bangkalan, 11-04-1970	T I K	S-1 ITS	GBP NS
58	Sofiyani Ulfa,S.Pd	Pamekasan 25-03-1987	Bhs. Inggris	S-1 UNESA	GBP NS
59	Abdul Hayyi, S.Pd	Bangkalan. 01-01-1987	Matematika	S-1 STKIP	GBP NS
60	Nur Kholifah, SE	Bangkalan, 23-03-1985	Seni Budaya	S-1 UTM	GBP NS

No	Nama	Tpt/tgl/lahir	Keahlian	Ijasah Terakhir	Ket.
61	Edy Slamet, S.Pd	Sampang, 23-3 -1983	Olahraga	S-1 UNESA	GBP NS
62	Muhammad Ahid, S.PdI	Bangkalan, 17-5-1977	Fiqih	S-1 IAIN	GBP NS
63	Muthmainnah, M.Si	Gersik, 31-12-1978	BK	S2 UGM Yogykt	GBP NS
64	Dianawati, S.Pd	Blitar, 16-06-1982	Bhs. Indo	S-1 STKIP	GBP NS
65	Hj. Nazullah, S.Ag	Bangkalan, 22-02-1972	Aqidah Akhlak	S1 IAIN	GBP NS
66	Mujtahidatus Solihah, M.PdI	Bangkalan, 09-03-1982	SKI	S2 IAIN	GBP NS
67	Sofita Febriana, S.Pd	Bangkalan, 16-02-1991	Fisika	S1 UNESA	GBP NS
68	Fatimatus Zahroh, M.Pd	Bangkalan, 29-11-1992	Bhs. Inggris	S2 UNESA	GBP NS
69	Anny Rofiqoh, S.PdI	Bangkalan, 2- 8- 1991	Bahasa Arab	UIN Malang	GBP NS

No	Nama	Tpt/tgl/lahir	Keahlian	Ijasah Terakhir	Ket.
70	Kurrotul Ainiyah, M.Pd	Bangkalan, 24-06-1990	Fisika	S2	GBP NS
71	Aisyah Dofishiyami, S.Psi	Bangkalan, 10-04-1991	BK	S1 UIN Maliki	GBP NS
72	Drs.H. Wasmoro, M.Pd.I	Tegal, 5 - 1 - 1964	PPKn	S 2 UNSURI	GBP NS
73	Bahrul, S.Pd	Bangkalan, 25 - 3 - 1994	Matematika	S 1 STKIP	GBP NS
74	Guntur Sugiharto, S.Pd	Bangkalan, 3 - 5 - 1993	Bahasa Inggris	S 1 STKIP	GBP NS
75	Imroatul Hasanah, S.Pd	Bangkalan, 25 - 3 - 1994	Akidah khlak	S 1 UINSA	GBP NS
76	Tri Ardiyanto, S.Pd	Bangkalan, 10 - 7 - 1992	Olah Raga	S 1 STKIP	GBP NS

Setelah proyektor menyala guru menjelaskan pembelajaran dengan jelas dan dalam penyampaiannya mampu menarik perhatian para siswa kelas X dan hasilnya sesi tanya jawab, banyak para siswa yang ingin bertanya mengenai pembelajaran Al-Qur'an Hadits yang telah di sampaikan oleh guru. Dari pembelajaran menggunakan media power point ini dapat memicu siswa untuk lebih aktif dalam mendengarkan guru menjelaskan pembelajaran bahkan aktif dalam bertanya. Setelah sesi tanya jawab, guru menjelaskan kesimpulan dari pembelajaran hari itu dan siswa mencatat hal-hal yang telah mereka pahami dari pembelajaran yang telah di jelaskan. Sebelum menutup pembelajaran guru menjelaskan tugas dan materi yang akan dibahas pada pertemuan selanjutnya guna untuk dipelajari oleh siswa terlebih dahulu di rumah masing-masing.

Dari hasil observasi yang dilakukan oleh peneliti dapat di simpulkan bahwa kegiatan pembelajaran menggunakan media power point sangatlah penting dalam pembelajaran yang membuat para siswa lebih termotivasi dan juga tertarik untuk belajar. Terlebih juga dapat memudahkan pendidik untuk menjelaskan dan membuat para siswa paham dengan yang di jelaskan.

Observasi peneliti tidak berhenti pada hari itu, peneliti melakukan observasi lagi pada 19 Juni 2020. Dimana di hari itu seperti biasa melakukan doa bersama dan membaca surat-surat pendek yang di pimpin oleh siswa yang telah di tunjuk. Setelah itu

point, karena mengingat begitu pentingnya pemahaman akan materi Al-Qur'an Hadits, maka motivasi siswa terhadap mata pembelajaran PAI harus menjadi prioritas di antara mata pembelajaran umum lainnya karena pelajaran PAI menyangkut tentang hubungan ibadah kepada sang Kholiq dan pada pembelajaran PAI tersebut memikul tanggung jawab untuk dapat memberi motivasi dan kompensasi sebagai manusia yang mampu memahami, melaksanakan dan mengamalkan hukum Islam yang berkaitan dengan ibadah mahdhoh dan muamalah serta dapat mempraktikkannya dengan benar dalam kehidupan sehari-hari.

Peneliti juga menanyakan mengenai bagaimana pengukuran peningkatan motivasi siswa dalam pembelajar di MAN Bangkalan: "Siswa mulai terbiasa dengan pembelajaran menggunakan media *Power Point* hal tersebut dapat kita lihat dan ukur peningkatan yang terjadi pada siswa. Dengan adanya peningkatan presentase sikap positif terhadap penggunaan media ini, seperti prestasi siswa meningkat, lebih banyak yang berani untuk bertanya, siswa lebih aktif dalam pembelajaran adalah ukuran bagi madrasah bahwa motivasi siswa dalam belajar telah meningkat. Kuat lemahnya motivasi belajar siswa turut mempengaruhi keberhasilan belajar siswa. Biasanya para guru dalam memotivasi siswa memberikan nilai tambah bagi siswa yang lebih aktif dalam bertanya dan

termotivasi. Dilihat dari hasil belajar para siswa dan dalam proses pembelajaran yang sedang berlangsung, siswa lebih aktif, baik dalam bertanya dan juga menjawab pertanyaan.

Media power point hanya menampilkan ringkasan materi pembelajaran. Penggunaan media power point ditambahkan gambar dan video, serta pula poin-poin materi pembelajaran, sehingga peserta didik aktif dalam pembelajaran. Peningkatan motivasi belajar siswa dapat di lihat dari peningkatan presentase rata-rata yang dicapai pada hasil belajar siswa serta dapat di lihat ketika pembelajaran berlangsung terlihat siswa sangat bersemangat dalam proses pembelajaran berlangsung.

2. Kendala penggunaan Media Power Point untuk meningkatkan motivasi belajar siswa

Peneliti dalam mendapatkan data mengenai kendala penggunaan media power point untuk meningkatkan motivasi belajar siswa melakukan observasi dalam kegiatan belajar mengajar, melakukan wawancara kepada guru di MAN Bangkalan.

a. Observasi

Hasil dari observasi pada tanggal 29 mei 2020 di MAN Bangkalan, peneliti mendapatkan suatu informasi yang penting. Ketika dalam pembelajaran menggunakan media power point

bertanya. Motivasi dapat di artikan sebagai kekuatan seseorang yang dapat menimbulkan tingkat kemauan dalam melaksanakan suatu kegiatan. Kemauan yang di maksud baik bersumber pada dalam diri siswa itu sendiri (Motivasi Intristik) maupun dari luar siswa (Motivasi Ekstrinsik). Seberapa kuat motivasi yang di miliki siswa akan banyak menentukan kualitas perilaku yang di tampilkannya, baik dalam konteks belajar, bekerja maupun dalam kehidupan lainnya.

Proses pembelajaran power point digunakan untuk menayangkan materi dalam bentuk *Slide Show*. Banyak sekali manfaat yang bisa guru rasakan dari pemanfaatan media ini, seperti guru menyampaikan materi dengan lebih mudah dan menarik, penyajian materi yang abstrak menjadi lebih konkrit. Tetapi dari manfaat yang bisa diambil ada beberapa hambatan. Guru merasa menggunakan media dalam belajar begitu merepotkan karena guru sudah di repotkan dengan hal-hal yang lebih penting. Apalagi ada guru yang tidak bisa mengoperasikan media power point sehingga harus meminta bantuan orang lain dan membuat guru tersebut harus belajar lagi dalam mengoperasikan media. Dari hal itu guru merasa enggan karena harus merepotkan orang lain. Kemudian juga guru beranggapan bahwa media itu harus selalu canggih dan mahal. Mereka beranggapan media yang canggih dan mahal akan mampu menyampaikan materi pembelajaran dengan baik. Padahal media

menghadapi kendala tersebut. Adanya program sertifikasi guru yaitu untuk menunjang guru dalam profesinya. Sertifikasi juga dapat digunakan untuk meningkatkan kualifikasinya di berbagai bidang kompetensi. Sangat di mungkinkan apabila dana yang tersedia dari program sertifikasi guru di manfaatkan untuk membeli alat seperti laptop, LCD dan Speaker untuk menunjang profesinya. Kebijakan pemerintah mengimplementasikan penerapan teknologi informasi dan komunikasi pada setiap jenjang pendidikan sudah sangat gencar dilakukan. Seharusnya untuk media teknologi sudah di sediakan di sekolah-sekolah, sehingga guru tidak perlu membeli peralatan secara pribadi seperti fasilitas adanya proyektor, pengeras suara guna meningkatkan kualitas suara pendidik, lalu adanya wifi sebagai penunjang saat akses web. Dan yang paling di butuhkan yaitu adanya pihak Operasional IT saat ada kendala soal hal-hal teknis jadi semua kendala yang di hadapi para guru dapat di selesaikan dengan baik.

C. Analisis Data Hasil Penelitian

Kegiatan belajar mengajar di kelas selalu menggunakan media pembelajaran untuk meningkatkan motivasi belajar siswa. Media pembelajaran yang baik adalah media yang dapat membantu proses pembelajaran dimanapun dan kapanpun sesuai dengan kebutuhan di lapangan. Para pendidik menggunakan media yang di rasa cocok untuk di

terapkan pada peserta didik agar para siswa dapat menyerap pelajaran dengan baik dan maksimal.

Media power point menjadi media salah satu terpopuler di kalangan pendidik. Power point adalah sebuah *Software* aplikasi dari *Microsoft Office* yang digunakan sebagai media presentasi. Peserta didik juga memiliki berbagai macam sumber belajar. Bisa melalui buku, internet, modul dan sebagainya. Namun, dalam belajar peserta didik tidak memiliki motivasi untuk belajar dari sumber selain *Power point* yang di berikan oleh guru.

Berdasarkan hasil penelitian dengan cara melakukan observasi dan wawancara kepada beberapa guru yang ada di MAN Bangkalan sebagai populasi penelitian yang dilakukan peneliti.

Hasil dari analisis peneliti dalam penggunaan media power point sebagai upaya peningkatan motivasi belajar siswa pada mata pelajaran Al-Qur'an Hadits di MAN Bangkalan. sebelum menggunakan media power point pembelajaran madrasah ini menggunakan metode ceramah di mana metode ini dilaksanakan seperti layaknya pembelajaran biasa. Guru menjelaskan pembelajaran di depan dan siswa mendengarkan hal ini cenderung membuat siswa bosan dan kurang memperhatikan yang berdampak pada hasil evaluasi pembelajaran yang kurang efektif. Seorang siswa yang berada di dalam kejenuhan akalnya tak berfungsi dengan baik, sehingga kemajuan belajarnya seakan berjalan di tempat. Kejenuhan belajar dapat melanda seorang siswa yang kehilangan motivasi dan konsolidasi salah satu tingkat kemampuan tertentu sebelum sampai pada tingkat kemampuan berikutnya.

Serta kesukaran siswa dalam menerima atau menyerap pelajaran atau informasi yang di berikan. Lalu MAN Bangkalan melakukan sebuah inovasi dalam aktivitas belajar mengajar di mana pendidik dalam mengajar menggunakan media yang di sebut power point. Media ini sangat membantu untuk memotivasi belajar siswa terutama pada pembelajaran Al-Qur'an Hadits.

Dalam hasil observasi peneliti ketika mengikuti pembelajaran Al-Qur'an Hadits kelas X, sebelum pembelajaran di mulai ada beberapa rutinitas siswa setiap pagi yaitu membaca doa bersama dan membaca surat-surat pendek yang di pimpin oleh salah satu siswa menggunakan mikrofon di ruang BK selama kurang lebih 30 menit. Setelah itu, guru masuk kelas guna melakukan belajar mengajar, sebelum itu, guru mengecek daftar hadir dan mengulang pembelajaran sebelumnya. Ada kalanya guru memberikan soal pada siswa untuk mengevaluasi apakah siswa telah paham dan masih mengingat pembelajaran sebelumnya.

Setelah itu, guru menjelaskan materi Al- Qur'an Hadits dengan media power point yang sudah di siapkan. Di mana pada setiap slide power point ini terdapat penjelasan atau tulisan yang tidak terlalu banyak tetapi dapat di pahami siswa. Meskipun tulisan hanya sedikit guru menjelaskan pembelajarannya secara rinci, dalam menggunakan media power point ini para siswa terlihat sangat serius mendengarkan dan sangat antusias mengikuti pembelajaran terlihat ketika sesi tanya jawab di mulai, karena mereka sangat memperhatikan penjelasan guru, maka mereka menemukan

beberapa pertanyaan yang ingin mereka tanyakan. Dalam hal ini guru sangat senang karena ketika menggunakan metode ceramah siswa hanya mendengarkan dan ketika guru menanyakan perihal apakah ada yang ingin di tanyakan, semua para siswa tidak ada yang bertanya dan hanya diam. Itu yang membuat para guru termasuk guru Al-Quran Hadits bertanya-tanya dan menjadikan hal itu sebuah masalah, para siswa diam dan tidak bertanya itu adalah salah satu sebab mereka paham atau tidak paham. Semenjak menggunakan media power point ini siswa lebih aktif dalam mendengarkan dan bertanya.

Setelah sesi tanya jawab, sebelum pembelajaran di tutup guru memberikan sedikit kesimpulan dari pembelajaran hari itu, sembari mendengarkan para siswa juga membuat kesimpulan sendiri yang ditulis pada buku tulis mereka masing-masing. Dan guru juga memberikan beberapa tugas yang harus mereka kerjakan sebagai bahan evaluasi pembelajaran. Ketika ada waktu luang sebelum pergantian pembelajaran guru memberikan sedikit motivasi secara lisan dan terkadang guru menampilkan video motivasi kehidupan di akhir slide power point.

Dari beberapa kelebihan dari menggunakan media power point ada kendala yaitu pendidik ada yang kurang memahami IT untuk membuat bahan pembelajaran menggunakan power point, terkurasnya waktu pembelajaran Karena laptop yang tidak support ke LCD, dan kurang kreatif dalam tampilan setiap slide power point.

Dalam perencanaan pembelajaran di MAN Bangkalan pendidik membuat Rencana Pelaksanaan Pembelajaran (RPP) tentang materi yang akan disampaikan, menyiapkan LKS dan membuat Power point sesuai dengan materi yang akan di sampaikan, dalam penggunaan media power point pendidik menerapkan prinsip-prinsip kesederhanaan, keterpaduan, penekanan dan keseimbangan, Menyusun dan menyiapkan lembar observasi untuk mengetahui motivasi belajar siswa selama proses pembelajaran berlangsung, mempersiapkan alat dan media yang akan digunakan untuk proses pembelajaran. Dalam hal ini mempersiapkan laptop, *LCD*, *Proyektor*, sebagai alat yang mendukung penggunaan media power point dalam pembelajaran.

Dengan adanya kendala yang terjadi ketika menggunakan media power point ada beberapa hal yang dapat menyelesaikan kendala yaitu dengan melatih para guru dalam menggunakan IT, lebih berkreasi lagi dalam penyajian slide pembelajaran baik dalam font tulisan, gambar dan lainnya, serta ketika pembelajaran akan di mulai 15 menit sebelumnya sudah di persiapkan segala perlengkapan untuk menampilkan power point agar tidak terkurasnya waktu pembelajaran sehingga dalam menyampaikan pembelajaran kurang maksimal.

Rendahnya motivasi belajar siswa pada pembelajaran Al-Qur'an Hadits di karenakan pendidik dalam menyampaikan materi pembelajaran belum menggunakan media pembelajaran secara optimal, dan masih menggunakan metode yang dominan yaitu menggunakan metode ceramah.

Padahal metode ceramah bukan lah metode mengajar yang efektif. Hal ini di karenakan, di dalam ceramah hanya berpegang pada penggunaan kata-kata saja. Sehingga siswa tenggelam dalam lantunan kata-kata.

D. Pembahasan Hasil Penelitian

Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan analisis penelitian tentang penggunaan media power point sebagai upaya peningkatan motivasi belajar siswa pada mata pelajaran Al-Qur'an Hadits di MAN Bangkalan.

Penelitian ini menggunakan penelitian kualitatif deskriptif. Pendidikan memegang peran penting dalam kehidupan berbangsa dan bernegara untuk menjadi negara maju dan kuat. Harus memiliki Sumber Daya Manusia (SDM) yang berkualitas. Salah satu cara untuk memajukan dan memperkuat pendidikan adalah dengan meningkatkan kualitas pembelajaran dengan mengemas pembelajaran menjadi pembelajaran yang aktif, inovatif, kreatif, efektif dan menyenangkan.

Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan bahwa motivasi siswa dalam pembelajaran Al-Qur'an Hadits di MAN Bangkalan telah meningkat di karenakan dalam pembelajaran Al-Qur'an Hadits guru telah melakukan suatu inovasi pembelajaran yaitu menggunakan media power point. Di mana dengan menggunakan media ini siswa lebih semangat mendengarkan dan lebih memperhatikan guru saat menjelaskan mata pelajaran. Terbukti dari hasil evaluasi pembelajaran siswa dalam mata pelajaran Al-Qur'an Hadits yang begitu memuaskan. Tampilan pembelajaran menggunakan

media power point yang menarik akan merangsang siswa untuk mengetahui lebih jauh tentang materi yang tersaji. Selain itu, media power point menampilkan pesan atau informasi secara virtual, yang akan memudahkan siswa dalam memahami materi pembelajaran.

Dengan menggunakan media power point ini siswa dapat memahami pelajaran Al-Qur'an Hadits dengan baik dan cepat. Di samping itu, pengembangan model pembelajaran menggunakan media power point ini merupakan langkah inovasi untuk meningkatkan motivasi belajar siswa sesuai dengan tuntutan kemajuan ilmu pengetahuan dan informasi teknologi.

Pembelajaran Al-Qur'an Hadits menggunakan alat bantu media power point untuk membantu menjelaskan materi membuat siswa lebih memahamiserta mitan untuk belajar semakin meningkat. Factor yang dapat membangkitkan minat siswa adalah factor bahan pembelajaran yang akan di ajarkan kepada siswa. Bahan yang menarikminat siswa, akan sering di pelajari oleh siswa yang bersangkutan. Sebaliknya, bahan yang tidak menarik minat siswa tentu akan di kesampingkan oleh siswa. Minat mempunyai pengaruh yang sangat besar terhadap belajar, karena bila bahan pelajaran yang di pelajari tidak sesuai dengan minat siswa, maka siswa tidak akan belajar dengan sebaik-baiknya, karena tidak adanya daya tarik.

Tujuan siswa memiliki motivasi belajar adalah untuk menjadikan siswa ceria dan senang dalam mengikuti pembelajaran, kegiatan belajar lebih menyenangkan, keberanian serta keterlibatan siswa dalam pembelajaran

meningkat, dan mampu mendorong kesadaran bertanggung jawab dalam menyelesaikan tugas serta menimba ilmu yang bermanfaat saat pembelajaran. Penggunaan media power point dalam proses pembelajaran dapat membangkitkan keinginan dan minat yang bisa membangkitkan motivasi dan rangsangan belajar bahkan membawa pengaruh psikologis terhadap siswa.

Ada pun hasil penelitian ini di temukan bahwa dalam penggunaan metode pembelajaran model ceramah membuat para siswa cepat bosan dan menjadikan siswa malas untuk mendengarkan pembelajaran yang sedang berlangsung, maka dari itu MAN Bangkalan melakukan sebuah inovasi dimana dalam melaksanakan kegiatan belajar mengajar menggunakan media power point membuat motivasi belajar siswa meningkat, serta siswa lebih fokus mendengarkan dan hasil evaluasi pembelajaran meningkat. yang mengharuskan guru untuk paham dalam menggunakan IT, lebih inovatif dan kreatif dalam menyajikan power point serta lebih memperhatikan waktu dalam penyajian serta mengaktifkan alat untuk menampilkan power point tersebut. Dari beberapa kendala tersebut MAN Bangkalan mengadakan pelatihan mengenai cara penggunaan teknologi, serta mempersiapkan alat atau perlengkapan untuk pembelajaran menggunakan media power point 15 menit sebelumnya agar waktu pembelajaran tidak terkuras untuk mempersiapkan media pembelajaran.

Berdasarkan dari beberapa penjelasan mengenai media power point dan motivasi belajar siswa. Peneliti menegaskan bahwa media power point

macam font tulisan, warna, bahkan terdapat gambar yang membuat siswa tidak bosan. Pengukuran bahwa motivasi siswa di MAN Bangkalan meningkat dapat di lihat dari hasil belajar siswa, baik dari prestasinya, siswa lebih berani bertanya ketika pembelajaran berlangsung, lebih aktif dalam pembelajaran dan sebagainya.

2. Kendala penggunaan media power point dalam meningkatkan motivasi belajar siswa pada mata pelajaran Al Qur'an Hadits.

Kendala dalam menggunakan media power point di MAN Bangkalan yaitu terjadi pada pendidik, dimana pendidik yang kurang memahami cara penggunaan IT, guru juga harus lebih kreatif dalam penampilan setiap slide power point yang akan di tampilkan kepada siswa agar lebih menarik baik dalam hal font tulisan, gambar pendukungnya, warna atau video tampilan, dan kendala yang terjadi dalam penggunaan media power point yaitu berkurangnya waktu pembelajaran atau tersitanya waktu karena di sebabkan untuk mempersiapkan LCD, Proyektor dan menghidupkan laptop dan sebagainya.

3. Mengatasi kendala penggunaan media power point dalam meningkatkan motivasi belajar siswa pada mata pelajaran Al Qur'an Hadits.

Dalam suatu kendala pasti ada cara mengatasi kendala tersebut, beberapa kendala yang telah di jelaskan di atas dapat dipecahkan dengan cara memberikan pelatihan untuk para guru yang belum paham dalam penggunaan IT, dan lebih berkreasi dalam tampilan baik dalam font tulisan, gambar dan sebagainya, serta dalam mengatasi kendala lainnya

- Moleong Lexy J, *Metologi Penelitian Kualitatif* (Bandung: PT Remaja Rosdakarya Offset, 2009)
- Muhammad Musa, *Metodologi Penelitian*, (Jakarta: Fajar Agung 1988) hal 8
- Muhibbin Syah, *Psikolog Pendidikan dengan pendekatan baru*, (Bandung PT Remaja Rosdakarya, 2003)
- Mulyawan Dani 2013, Jurnal Pengaruh Penggunaan Microsof powerpoint, <http://danimulyana.38.blogspot.com/2013/01/jurnal-pengaruh-penggunaan-microsoft.html>. Di akses 7 September 2020
- Musfiqon, *Metodologi Penelitian Pendidikan*, (Jakarta: PT. Prestasi Pusta Publisher, 2012)
- Nana Syaodih Sukmadinata, *Landasan Psikologi Proses Pendidikan*, (Bandung: Remaja Rosdakarya 2003)
- Nashar, *Peran Motivasi dan Kemampuan Awal* (Jakarta: Della Press, 2004)
- Ngalim Purwanto, *psikologi Pendidikan*, (bandung: Remaja Rosdakarya, 1999)
- Nurdin dan Syafruddin, *Guru Proffesional dan Implementasi Kurikulum* (Jakarta: Cipta Press 2003)
- Raymond JW dan Judith, *Belajar dan pembelajaran* (Jakarta: Rineka Cipta 2006)
- Reiser dan Dempsey, *Trends and issues in instructional design and technology*, (New York Pearson 2012)
- S Margono, *Metode Penelitian Pendidikan*, (Jakarta: Rineka Cipta 1997)
- Sadirman A.M, *Interaksi dan Motivasi Belajar Mengajar*, (Jakarta CV Rajawali 2006)
- Saifudi Azwar, *Metode Penelitian* (Yogyakarta Pustaka Pelajar 2004)
- Smaldino Sharon, *Intruction Tecnology and media for learning* (Upper Saddle River, New Jersey: Person 2008)
- Sudarman Darim, *Menjadi Peneliti Kualitatif Rancangan Metodologi, Prestasi, Publikasi hasil penelitian untuk Mahasiswa dan Penelitian Pemula Bidang ilmu social, Pendidikan dan Humaniora*, (Bandung: Remaja Rosdakarya)
- Sugiono, *Metodologi Penelitian Pendekatan Kualitatif dan R&D*
- Suharsimi Arikunto, *Dasar-dasar Research*, (Bandung: Tarsoto 1995)
- Suharsimi Arikunto, *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktik*, (Jakarta: Rineka Cipta 2010)
- Sukmadinata, *Metode Penelitian Pendidikan*, (Bandung: Remaja Rosdakarya, 2012)
- Sutrisno Hadi, *Metodologi Research* (Yogyakarta: Andi Offset 1993)

